
трансформации российского рубля 
в региональную резервную валюту, 
в рамках которого достигнута дого-
воренность с Беларусью о переходе 
на оплату российских энергоноси-
телей российским рублем, замеща-
ет старый проект единой валюты 
Союзного государства («рубль – 
резервная валюта» хоть и является 
более амбициозным планом, для 
Беларуси значительно более безо-
пасен, чем «рубль – единая валюта 
СГ», поскольку сохраняет свободу 
в вопросах эмиссии и финансовой 
политики), российское руководство 
нуждается в подтверждениях проч-
ности российской финансовой сис-
темы, сохранения доверия к рублю 
и веры в его перспективы. 

- Подписания договора по со-
вместной ПВО – переговоры об 
этом длятся уже по меньшей мере 
шесть лет, и белорусская сторона, 
не возражая в принципе, посто-
янно откладывает окончательное 
решение. Причины неторопливо-
сти белорусской стороны в этом 
вопросе примерно те же, что и 
причины, по которым не подпи-
сывается «уже совсем готовый» 
Конституционный акт СГ: невоз-
можность обеспечить равнопра-
вие сторон в работе «командного 
пункта».

- Подтверждения союзнических 
обязательств Беларуси, т.е. согла-
сования внешней политики, где 
частным вопросом выступают 

1 декабря должен был состо-
яться Высший государст-
венный совет Союзного 

государства (ВГС СГ), 
причем обе стороны под-
питывали ожидания пуб-
лики намеками на некую 
судьбоносность решений, 
которые на нем будут при-
няты. Мероприятие при-
шлось перенести, в чем сто-
роны обвинили друг друга. ВГС 
тем не менее должен состояться 
до конца декабря и определить 
формат отношений двух стран на 
2009 г. Однако перенос заседания 
и его причины свидетельствуют о 
том, что формат отношений стра-
н-участниц СГ в 2009 г. останется 
«промежуточным».

Российская сторона ждала от ВГС 
трех «судьбоносных» вещей:

- Публичного заявления о том, 
что первый шаг к интеграции фи-
нансовых систем двух стран совер-
шен – именно в таком ключе рос-
сийское руководство заинтересова-
но подать согласие Беларуси на оп-
лату российских энергоносителей 
российскими рублями. Несмотря 
на то что по сути дела проект 
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проблема признания Абхазии и 
Южной Осетии, а также обеспе-
чение доступа российской сторо-
ны к информации о ходе диалога 
Беларуси и ЕС.

Важно при этом отметить, что 
российская сторона убеждена в 
том, что уже заплатила за согласие 
Беларуси по всем трем пунктам, а 
потому не заботится о дополни-
тельной позитивной мотивации 
для белорусского руководства. 
По первому пункту – российским 
кредитом, по второму – перевоо-
ружением белорусской армии по 
«внутренним» российским ценам, 
по третьему – всей историей дву-
сторонних отношений, т.е. много-
летней поддержкой Беларуси на 
международной арене и финансо-
во-сырьевой подпиткой ее эконо-
мики. Поэтому российская сторона 
не склонна вопросы цен на сырье и 
тому подобные ставить в зависи-
мость от договоренностей по этим 
трем пунктам.

Белорусская сторона считает, что 
положительный ответ на россий-
ские инициативы должен сопрово-
ждаться дополнительными бону-
сами, причем весьма и весьма су-
щественными. На фоне падающей 
конъюнктуры цен на российские 
энергоносители и общих (на фоне 
глобального финансового кризиса) 
проблем российской и белорусской 

экономик, белорусское руково-
дство считает вполне естествен-
ным, если согласие или даже обе-
щание согласия по двум пунктам 
российской повестки будет воз-
награждено возвратом к формату 
отношений до 2007 г. в вопросах 
поставки энергоносителей. 

В ответ российское правитель-
ство в лице В. Путина приняло 
наконец решение о начале строи-
тельства БТС-2 и распространило 
в прессе сообщения высокопостав-
ленных анонимов о том, что отно-
шения с Беларусью в вопросах по-
ставок газа и нефти пересмотру не 
подлежат.

Если российская сторона не пой-
дет на уступки в этих вопросах, 
трудно ожидать, что белорусская 
согласится на российские предло-
жения (кроме перехода на оплату 
газа и нефти в рублях – посколь-
ку это условие получения второго 
транша российского кредита). 

А пока, 9 декабря состоялся неза-
планированный визит Лукашенко 
в Москву, где он принял участие в 
похоронах патриарха Московского 
и Всея Руси Алексия II. Никакого 
конфиденциального общения во 
время этого визита у Лукашенко 
с российским коллегой не было. 
Можно отметить, что последний 
пастырский визит патриарха состо-
ялся осенью именно в Беларусь.

В Беларуси определенный резо-
нанс получили заявления об идее 
«Восточного партнерства», про-
звучавшие из Брюсселя. Как ни 
странно, но на идею «Восточного 
партнерства» официальный Минск 
отреагировал вполне позитивно. 
В белорусском МИДе, в частно-
сти, заявили, что Беларусь расце-
нивает инициативу «Восточного 
партнерства» как «прагматичный 
шаг Евросоюза по наращиванию 
прагматичного сотрудничества со 
странами своего ближайшего ок-
ружения». МИД выразил заинте-
ресованность в расширенном со-
трудничестве с ЕС по ряду взаимо-
выгодных направлений, включая 
торговлю, энергетику, транспорт, 
борьбу с трансграничной пре-
ступностью, экологию и сельское 
хозяйство. Руководство Беларуси 
полагает, что «Восточное партнер-
ство» могло бы стать платформой 
для осуществления в многосторон-
нем региональном формате неко-
торых из тех проектов, обсужде-
ние которых уже ведется в рамках 
текущих отраслевых переговоров 
между Беларусью и ЕС. В свою оче-
редь глава офиса Еврокомиссии в 
Беларуси Ж.-Э. Хольцапфель на-
помнил, что, прежде чем Беларусь 
сможет подписать соглашение 
об ассоциации с ЕС в рамках 
«Восточного партнерства», она 

должна заключить с Евросоюзом 
соглашение о сотрудничестве и 
партнерстве, которое «разрабаты-
валось, но было заморожено в 1995 
году». По его мнению, ключевыми 
моментами для принятия решения 
об окончательной отмене санк-
ций и развитии сотрудничества 
для ЕС являются 5 из 12 пунктов, 
обозначенных в рамках политики 
партнерства. 

По мнению ряда наблюдателей, 
даже при наличии большого же-
лания стать полноправным чле-
ном «Восточного партнерства» 
Беларуси будет очень непросто 
осуществить этот проект в реаль-
ности. Однако другого выбора, 
кроме европейского, у нее просто 
нет.

А тем вр еменем,  4  декаб-
ря Александр Лукашенко на 
встрече с премьер-министром 
Сергеем Сидорским и главой 
Национального банка Беларуси 
Петром Прокоповичем обрисовал 
контуры экономической и соци-
альной политики в настоящих ус-
ловиях, подчеркнув при этом, что 
в Беларуси нет кризиса и быть его 
не может, но нужно все равно «го-
товиться к худшему» – на всякий 
случай.

Эксперты отмечают, что за 
январь-октябрь в экономике 
Беларуси наблюдается падение 
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темпов производства и инвести-
ций наряду с ослаблением потре-
бительского спроса. 

В октябре 2008 г. по сравнению с 
сентябрем объем произведенной 
промышленной продукции (работ, 
услуг) сократился в сопоставимых 
ценах на 2,9%. Причем в отдельных 
регионах ситуация выглядит еще 
хуже: Гродненская область – ми-
нус 10%, Витебская – минус 7,3%, 
Минская – минус 5,9%, Гомельская 
область – минус 2%.

Среди отраслей промышленно-
сти безоговорочным лидером паде-
ния является черная металлургия 
– минус 23,7% в октябре по сравне-
нию с сентябрем (в сопоставимых 
ценах). В том числе производство 
проката черных металлов сократи-
лось сразу на 35,9%.

Вместе с тем состояние государ-
ственных финансов в текущем году 
сохраняется стабильным. Более 
того, по итогам трех кварталов 
2008 г. консолидированный бюд-
жет Беларуси исполнен с профи-
цитом Br4,943 трлн., что составля-
ет 5,3% к ВВП. За январь-сентябрь 
2007 г. профицит консолидирован-
ного бюджета составлял Br2,728 
трлн., или 3,9% к ВВП.

Эксперты полагают, что в сло-
жившихся условиях правительству 
и Национальному банку было бы 
целесообразно скорректировать 

курс национальной валюты – 
прежде всего для поддержки 
экспортеров. 

Кроме того, эксперты рекомен-
дуют снизить налоговую нагрузку, 
ввести льготирование процентных 
ставок для реального сектора, уп-
ростить систему налогового и бух-
галтерского учета и отчетности, а 
также сократить ряд администра-
тивных процедур. 

На данной встрече с главами пра-
вительства и Национального банка 
Лукашенко распорядился: не сни-
жать темпы роста производства, не 
сокращать персонал предприятий, 
распродать все остатки на складах, 
а всех тех, кто не сумеет справить-
ся с его заданиями, пригрозил уво-
лить или наказать иначе.

Вместе с тем правительство по-
зволило предприятиям продавать 
продукцию ниже себестоимости. 
Правда, процедура таких продаж 
весьма сложна, и неизвестно еще, 
не станет ли впоследствии Комитет 
государственного контроля ква-
лифицировать такие продажи как 
уголовные преступления.

Кроме того, правительство сни-
зило зарплаты бюджетникам по-
сле ноябрьского повышения. 
Некоторые предприятия отправля-
ют своих работников в неоплачи-
ваемые отпуска – по крайней мере, 
на время рождественских каникул, 

другие предприятия – сокращают 
рабочую неделю. Однако систем-
ных мер по улучшению положения 
реального сектора и экономики в 
целом пока не просматривается.

Следует отметить, что миссия 
МВФ для продолжения перегово-
ров с правительством и Нацбанком 
прибудет в Минск 15 декабря 2008 
г. В настоящее время точная дата 
завершения переговоров о выде-
лении резервного кредита stand-
by на сумму USD2 млрд. пока 
неизвестна.

Важным событием в Беларуси 
может стать разрешенное властями 
проведение 15 декабря в Минске 
акции протеста предпринимателей, 
требующих отмены новых правил 
ввоза продукции в Беларусь с 2009 
года. Накануне в Минске состоял-
ся круглый стол, посвященный 
проблемам и перспективам мало-
го бизнеса в Республике Беларусь. 
Одним из его организаторов был 
заместитель председателя Партии 
БНФ Винцук Вечерко.

«Если выйдет 10 тыс. человек, то 
это будет очень сильно, и назавтра 
все вопросы будут решены», – уве-
рен один из лидеров предприни-
мателей Анатолий Шумченко. Он 
обратился к оппозиции с прось-
бой не приносить на акцию про-
теста ИП 15 декабря свою атрибу-
тику. По словам Шумченко, флаги 

и плакаты оппозиции не соответ-
ствуют целям марша ИП, которые 
носят «исключительно экономиче-
ский характер».

ОфициальнО Ű
Под лупой окажутся 
граждане, купившие в 
банках большую сумму 
иностранной валюты 

Сумма определяется 
приблизительно в 16 
тысяч долларов – это 
тысяча базовых величин. 
Согласно белорусскому 
законодательству, 
покупка большой суммы 
валюты должна быть 
внесена в декларацию. 

В банках успокаивают, что дан-
ные человека, покупающего более 
16 тысяч долларов, будут хранить-
ся в банках и не будут переданы 
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далее. На практике, однако, эта 
информация попадает в налого-
вую инспекцию, а владелец «круг-
лой» суммы долларов должен объ-
яснить, за какие средства он купил 
валюту.

ПОлитика Ű
Молодые белорусы 
просят Европу не 
разговаривать с 
Лукашенко за спиной 
оппозиции

Активисты молодежных 
белорусских организаций 
напомнили Далай-ламе, 
Леху Валенсе и Радославу 
Сикорскому о действительной 
политической ситуации 

в Беларуси. Говорили о 
политзаключенных, просили 
поддержать Александра 
Борозенко и стремились 
донести свою точку зрения 
относительно налаживания 
контактов с режимом 
Александра Лукашенко.

Евгений Афнагель, лидер кампа-
нии «Джинс за свободу»: «Мы от-
метили, что крайне важно, чтобы 
европейские политики не вели ку-
луарных переговоров с режимом 
Лукашенко за спиной оппозиции. 
Мы считаем, что вести переговоры 
с режимом Лукашенко теперь не-
безопасно и нельзя, потому что ни 
одно требование Европы фактиче-
ски не выполнено. У нас до сих пор 
есть политзаключенные, отсутст-
вует свобода СМИ, о свободных 
выборах нечего и говорить». 

Евгений Афнагель – участник 
конференции «Солидарность ради 
будущего», которая 5–6 декабря 
проходила в Гданьске и была при-
урочена к 25-летию присуждения 
бывшему польскому президенту 
Леху Валенсе Нобелевской премии 
мира. На встрече в Гданьске были 
также Александр Атрощенков и 
Павел Юхневич из «Европейской 
Беларуси»,  лидер «Молодой 
Беларуси» Артур Финькевич и лидер 
«Молодежи БНФ» Франак Вечерко. 

ОбществО  Ű
Белорусский 
католический костел 
не решил проблемы 
пополнения числа 
священников 
гражданами Беларуси 

Об этом заявила Марина Цвик, 
начальник отдела по делам 
религии. В Беларуси действу-
ют только две католические 
семинарии, обучение в которых 
длится 6 лет, а католический 
костел активно приглашает на 
работу иностранных граждан. 

Слова Марины Цвик передает го-
сударственное информационное 
агентство БелТА. Приглашенные 
священники очень часто не вла-
деют государственными языками 
Беларуси и продвигают другую 
культуру и менталитет, а также не 
всегда понимают социально-поли-
тические процессы в стране. 

Марина Цвик также отметила, 
что в 2008 году костел пригласил 
на работу на 14 иностранных свя-
щенников меньше, чем в преды-
дущие годы. Она напомнила, что 
священники-иностранцы должны 
получать личное разрешение на 
работу от уполномоченного по де-
лам религий и национальностей. 

ОППОзиция  Ű
Белорусская оппозиция 
ищет пути выхода из 
финансового кризиса 

Национальный комитет ОДС, 
научно-исследовательский 
центр Мизеса и 
аналитический центр 
«Стратегия» в ближайшее 
время озвучат итоги 
совместной работы над 
этой проблематикой. 

Руководитель рабочей группы 
«Программа по выходу из кризи-
са» Ярослав Романчук отмечает 
отрицательные процессы: пре-
кращение инвестиционных про-
ектов на следующий год, рост ин-
фляции, уменьшение заработков 
и пенсий. 

По мнению экономиста, бело-
русское правительство не имеет 
идей, как выйти из кризиса, а по 
меньшей мере, как уменьшить его 
отрицательные последствия для 
белорусской экономики. Рабочая 
группа «Программа по выходу из 
кризиса» при ОДС отмечает, что 
необходимо срочно принять ответ-
ственные и правильные решения. 
Для этого власть должна прислу-
шаться к рекомендациям незави-
симых экономистов.
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ЭкОнОмика Ű
Сидорский заметил 
кризис

Премьер-министр 
Беларуси Сергей Сидорский 
констатирует усиление 
влияния мирового 
финансового кризиса на 
экономику Беларуси, а также 
подчеркивает необходимость 
принятия радикальных 
антикризисных мер. 

«К сожалению, кризис захваты-
вает все больше государств, и его 
влияние на экономику Беларуси 
усиливается. Учитывая, что наша 
экономика ориентирована на экс-
порт, кризис влияет на базовые от-
расли», – слова Сидорского цити-
рует агентство «Интерфакс».

По словам премьер-министра, в 
первую очередь необходимо эконо-
мить ресурсы, однако одновремен-
но нужно поддержать конкуренто-
способность белорусских экспор-
теров на традиционных рынках. 
Сергей Сидорский подчеркнул не-
обходимость поиска новых рынков 
сбыта белорусских товаров. 

Как сообщил белорусский пре-
мьер, «в целях минимизации по-
следствий мирового кризиса разра-
ботан комплекс мер по обеспечению 

экономиче-
ской безопас-
ности». В част-
ности, Сергей 
Сидорский от-
метил решение 
о государствен-
ной поддерж-
ке банковской 
системы, возможность формирова-
ния экспортных цен, а также пла-
ны правительства принять анало-
гичные решения при реализации 
товаров на внутреннем рынке. 

культура Ű
На «Евровидение» 
попадет песня на 
белорусском языке?

Певица Дакота, единственная 
претендентка с песней 
на белорусском языке, 
попала в полуфинал 
национального отбора.

Борьбу за путевку на конкурс 
песен «Евровидение» в Беларуси 

продолжит 15 человек. Состоялся 
отборочный тур, где профессио-
нальная комиссия выделила из 
118 претендентов 15 человек, по-
павших в полуфинал. Эти певцы 
будут бороться дальше, а в январе 
из них выберут всего 5 человек для 
участия в финале. В финале нацио-
нального отбора пройдет голосо-
вание зрителей, результаты кото-
рого присоединят к мнению жюри 
и определят победителя.

Приятное известие, что в по-
луфинал попала певица Дакота – 
единственная из 118 конкурсан-
тов, кто запел на отборе по-бело-
русски. Руководитель «Еврофеста» 
Александр Тиханович одобрил 
выбор певицы и привел инте-
ресную статистику. Конкурс 
«Евровидение» проходил уже 52 
раза. Из них 22 раза побеждала 
песня на английском языке, а ос-
тальные 30 – песни на националь-
ных языках. Таким образом, со-
гласно статистике, песня на бело-
русском языке будет иметь больше 
шансов!

Певица Дакота,  живущая в 
Минске, стала известна после того, 
как успешно участвовала в россий-
ском супершоу «Фабрика звезд», 
где на глазах у зрителей профес-
сионалы музыкальной поп-индуст-
рии учили обычных юношей и де-
вушек петь и держаться на сцене.

Когда Дакоте предложили по-
бороться за путевку на “Евро-
видение”, она заняла принципиаль-
ную позицию, чтобы песня была на 
родном языке.

Поможет ли язык предков моло-
дой амбициозной певице, узнаем в 
январе.

There are various sites devoted to events in 
Belarus, which are, however, little known in 

Western Europe, and among people dealing with 
politics towards Belarus who do not understand 

the Russian or Belarusian languages.
The site belarus-live fills this gap. The site 
allows to order weekly reception of news 
in English, Polish, Belarusian, Russian.
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